

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 17 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 14

## 15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

*Cámaras y lentes* de primera clase, *tarjetas* de estilos preciosos y *decoraciones* de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al *oleo*, al *crayón*, á la *acuarela*, en *porcelana*, en *marfil*, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

**SE VENDE** una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

## Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

**HERRERIA**—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

**HOJALATERIA**—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

**CARPINTERIA**—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

**ARMERIA**—Composiciones de toda clase de armas.

**FONTANERIA**—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

**EN SUMA**—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

## En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~en~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo n° 336—Oeste | n° 421



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

## A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual ..... \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIEE  
Avenida Central—N° 522 Oeste.

DIRECTOR,  
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL  
Victoriano Garvo

OCTUBRE tiene 31 días.

Jueves, 17.—Santa Eduvigis vda., sta Mamerta, mr., s. Andrés de Gandía, monje, y la bta. Margarita María de Alacoque.

## LA CORRESPONDENCIA

### Question cubana

Las protestas lanzadas en Puerto Rico, han sido el mejor *mentis* que puede darse á los que en Nueva York y otros puntos establecen Clubs recaudadores de fondos para la independencia de Cuba y Puerto Rico.

Así se ha comprendido en la península, como lo manifiesta *El Globo* de Madrid del que copiamos lo que sigue:

"Puerto Rico es leal, y así lo ha demostrado, aun en los momentos más difíciles de la anterior guerra de Cuba, facilitando hombres y dinero, á la causa de la nación. Ha tenido, como todos los países alejados de la metrópoli por la distancia y por las leyes, momentos de angustioso descontento, á manera de los hijos que también se disgustan con sus padres en virtud de determinadas preferencias establecidas á favor de otro hermano; pero jamás ha levantado grito de rebelión, sino de queja siempre justificada, y casi nunca atendida por perderse en los laberintos de la política nacional. El suceso de Lares, con ser una intentona rebelde acometida en momentos de mayor desesperación para la isla, vino á hacer patente la lealtad de los portorriqueños, pues todos, aunque disgustados, se opusieron al movimiento, ahogando en el mismo punto el grito lanzado contra la voluntad del país, sin auxilios de ningún género, porque ellos se bastan y sobran para mantener el orden y el prestigio de la patria.

Conocidas á manera de principio estas circunstancias, conviene preguntar: ¿Qué motivos pueden existir hoy para que hayan cambiado? ¿De qué culpa podemos acusarnos los españoles ni el gobierno para temer una revuelta?

La política liberal portorriqueña de veinte años á esta parte ha ido desenvolviéndose con bastante lentitud, á causa de las dificultades opuestas por el partido extremo; pero desenvolviéndose al fin

hasta llegar á estos momentos, en que ya son pocas las libertades de que allí no se disfruta.

En Puerto Rico hay más descontentos del partido incondicional que del gobierno de España, y las quejas que contra éste suele lanzar la prensa contraense al hecho de ver amparados ciertos elementos que entorpecen el desarrollo de la política liberal y equitativa.

Tal es, en pocas palabras, el espíritu de la isla, totalmente identificado con la nacionalidad española. De ello dimanan, por cierto, algunas singulares anomalías.

Para que se vea hasta donde llegan éstas en la lucha de los partidos, bastará decir que autonomistas é incondicionales ahogaron en 1885 un partido asimilista compuesto de las clases más ilustradas y sensatas del país: los incondicionales por espíritu de oposición á todo lo nuevo, y los autonomistas para hechar sobre aquella ruina la base de sus aspiraciones, apropiándose los elementos dispersos, que son los que hoy dan mayor fuerza de orden á su agrupación.

Pero estos elementos, con ser extremadamente liberales, no admiten la idea separatista, y si tienen algunos adherentes que por motivos ajenos á toda idea general son platónicamente rebeldes á la causa de España cuidanse los tales de no insinuarlo siquiera, porque saben que en el momento mismo de hacerlo quedarían fuera de las filas de un partido que con razón se ufana de honrado y de patriota.

Y si únicamente así, de manera vergonzosa y oculta, pueden existir en Puerto Rico unos cuantos discolos, sin fuerza moral ni positiva, ni sitio propio en el concierto de la política, ¿qué temor han de inspirar á nadie?

Esto, en lo que concierne á su preponderancia en la opinión, que si, por otra parte, pudiera admitirse la hipótesis de un alzamiento, ilusionados con la oferta de un desembarco, resultaría menos importante aquel suceso que la sospecha misma que ahora preocupa: pues ni las condiciones topográficas de la isla se prestan á semejantes aventuras, ni la rebelión ofrecen otra trascendencia que el ejemplo de un escarmiento inmediato sin necesidad de aumentar las fuerzas militares de la isla.

Hay en Puerto Rico más de 6,000 voluntarios, y operando éstos de seguida, cosa que pueden hacer en menos de veinticuatro horas, quedaría ocupada militarmente toda la isla que no tiene ni treinta leguas de extensión por su mayor diámetro.

Desde la altura de Aibonito se puede sojuzgar toda la provincia con los mismos dos batallones que hoy la guar-

necen y algunas piezas de artillería, en la seguridad de que habría de ayudar el país entero.

Ahora bien; si los rumores de desembarcos responden únicamente al deseo de distraer la atención del gobierno, para aprovechar el momento en otras empresas menos problemáticas, cualquiera menos el gobierno debe alarmarse; y es cosa censurable el tomar con tan escaso motivo exageradas precauciones que á ningún fin útil ni práctico conducen."

Ahora bien no solo con protesta se ha comprobado la lealtad de Puerto Rico, si no que también yendo los portorriqueños á combatir en defensa de los derechos del gobierno.

Digno ejemplo, aunque desgraciado nos ofrece la muerte del Teniente coronel señor don Joaquín Bosch y Abril, en el combate de Jovito el 13 de Mayo último.

El señor Bosch, hijo de Puerto Rico, al frente de 405 hombres vióse atacado repentinamente por 2,400 insurrectos al mando de los hermanos Maceo y Perico Pérez.

Aunque abatido por los fuegos que á su vanguardia por la derecha y por la izquierda le hacía el enemigo, no retrocedió ante su mala posición: por el contrario, aceptó combate y luchó, hasta que una bala enemiga vino á poner fin á tan digno como valiente jefe.

Sus últimas palabras demuestran su entereza de carácter:—"¡Defended mi cuerpo como buenos! ¡Defendedos! ¡Defendedos! y... ¡Viva España!"

El entregó su vida para dejar el ejemplo á sus compañeros, quienes al mando del Comandante Robles lograron desalojar al enemigo de sus posiciones y derrotarlos después de una fuerte lucha de ocho horas.

Esto prueba que Puerto Rico no solo es leal de protestas, sino que también de hechos.

NUMANCIA.

## Colaboración

### ¡¡ CUBA LIBRE. !!

He aquí la frase favorita del cubano separatista; he aquí el lema de esa cadena de artículos puestos á la faz del mundo por la prensa que se adhiere al que intenta expeler de su frente el nombre de español; he aquí la cuestión palpitante que se agita en medio de la multitud de masas que, las menos empuñan el afilado acero para internarlo en lo más delicado del corazón de su madre Patria, las otras revistiéndose con la odiosa máscara de la hipocrecia coope-

ran con miles de artificios á la prolongación de una fratricida y sangrienta lucha la cual, quieran ó no quieran, á la postre será el sello de su propia ruina; por último las más, ora en *Clubs* ya en *Círculos*, ora en reuniones ya en el mismo hogar charlan, vociferan y disparatan ante una nación dadora de leyes y hombres sapientísimos á la mayor parte de lo que denominamos mundo, ante una nación respetada y admirada por las demás potencias europeas, ante una nación, en fin, que colocada en tiro es capaz de las mayores empresas; acometió y acomete, derrotó y derrota á los más temibles y encarnizados combatientes.

Según esto; tanto el cubano separatista y la prensa cuadyuvante, como aquellos que por puro prurito fundan *Clubs*, círculos y reuniones etc. etc. á toda esta cáfila, dentro de poco, en día no muy lejano reconocerán que las palabras ¡Cuba libre! se trocarán en ¡¡¡Cuba triadora!!! y los anales de la historia, *á fortiori*, manchados con ese horrible borrón mostraránlo á los siglos venideros para ludibrio de los conspiradores y sus cómplices: quedando, pues, el insurrecto en el campo español, considerado de hermano parricida; por cuanto anhelaba á mansalva aniquilar la vida de quien le dió el ser; la prensa con la estricta obligación de enlutar sus columnas en satisfacción del yerro perpetrado y todos los defensores y solicitantes caminarán cabizbajos, asombrados de las ideas forjadas en sus mentes obsecadas, si se levantasen de las manos de un magnetizador.

¡Cuba libre! ¡qué absurdo! ¿cómo puede concebirse el acto de optar á la libertad si no se da esclavitud? Manila, Puerto Rico é islas Canarias pertenecientes al dominio de España hállanse en el estado de esclavitud? ¿pueden levantar el grito insolente de "libertad"? ¿Por qué razón la Perla de las Antillas? Bajo ese punto de vista hay que echar por tierra el principio de autoridad; los que así pretenden no demuestran reconocer el amor sagrado que se le debe á la Patria, desprecian la vida material y moral que le ha dado, no quieren ver la luz donde han nacido, siendo una verdad incontestable que, aunque la patria sea ingrata y la veamos aflijida, tanto más intenso ha de ser el cariño que le profesamos.

¡Causa santa! ¿quién blasona de santidad, sin poseer esa acrisolada virtud? León XIII, el Gran Pontífice bendijo á los peninsulares que, insultados por sus hermanos van á contrariar el acto de rebeldía; ¿quién puede examinar y ver á las claras la santidad de la presente causa?

Cuba nunca, jamás será gobernada por quienes no saben gobernar: Cuba!

nunca, jamás enarbolará la triste bandera de ¡Parricida! puesto que los que levantaron la voz de rebelión no lo verificaron con las leyes justas y legales requeridas en casos análogos, como lo probó Dn. Segismundo Moret y Prendergast.

Quédese pues, para los siglos futuros la realización de tal *hazaña* y profundícese en el fango de la tierra la frase ¡Cuba libre!

Curridabat 16 de Octubre 1895.

HÉRCULES.

## Comunicados

Señor Director de

*La Correspondencia*

Sírvase insertar en su apreciable diario las siguientes líneas.

Las repetidas arbitrariedades del actual Juez de Paz de este barrio, nos ponen en el imprescindible caso de hacer pública manifestación del descontento en que se halla el pueblo casi en su generalidad.

Para este señor el principio de autoridad se ha convertido en instrumento de venganza de antiguas rencillas políticas.

Existiendo en el barrio hombres como los Sres. Dn. Juan J. Rodríguez, don Manuel Loría, don Dolores Montoya y don Nemesio González, que tienen dadas pruebas de buen desempeño en el puesto de autoridad, se hace muy sensible que todo un barrio esté mortificado con un Juez de Paz como el Señor Leocadio Macís, cuya ineptitud y malos proceres le hacen reprochable.

Esperamos que nuestra primera queja será atendida por el Gobierno, dadas la benevolencia y buenos deseos que le caracterizan.

TODO EL BARRIO.

Taras (Cartago), 16 de Octubre 95

## Inserciones

Democracia.

(Continuación.)

De las otras dos escuelas que emiten sus opiniones sobre la constitución del poder en los Estados democráticos, una de ellas, muy radical también, aun cuando no lo sea tanto como la que acaba de analizarse, pide la mayor sencillez en el poder; rechaza toda mezcla, toda ponderación, y exige el gobierno de los Estados por el elemento democrático en toda

su pureza. Una Asamblea única y omnipotente y un poder ejecutivo que depende solamente de esa Asamblea única, son el principio que constituye la rigurosa ortodoxia de la democracia.

La tercera escuela; muy contraria en sus principios á las dos anteriores, sostiene que el enemigo más peligroso de la democracia es esa radical sencillez que la conduce irresistiblemente á la tiranía. Si el elemento popular es el único representado; si para nada se tienen en cuenta las distinciones sociales; si cierta parte de las aristocracias naturales que subsisten en los Estados aún más democráticos no tienen su representación en el Estado; si no existen dos Asambleas distintas para dar más peso á las deliberaciones, y para representar más especialmente, una el movimiento progresivo, y otra la quietud tradicional, de manera que de la lucha entre tendencias tan contrarias surja el justo medio, el equilibrio estable, lo práctico en el momento histórico de que se trata; si no existe un poder ejecutivo con una esfera de acción independiente hasta cierto punto, salvo la responsabilidad que pese sobre él ó sus agentes, la democracia caerá seguramente en el abuso, y unas veces será violenta y opresiva y otras desordenada y anárquica. ¿Qué ha de hacer un poder sin límites y sin freno sino caer del lado á que naturalmente se incline? Así expone sus ideas la tercer escuela de que se trata, y que bien pudiera llamarse escuela democrática moderada.

(Continuará.)

## Gacetillas

EN desacuerdo nos declaramos con *El Diario* en lo referente á policía.

Según dijimos en días pasados hemos presenciado varios casos en que los policiales se han conducido con toda urbanidad.

Los calabozos no los conocemos, pero juzgamos que ellos sólo se ocuparán por ciertos tipos de esos que, de cuenta de varios *trayuitos* ó *trabajos* se hacen acreedores, no solo á calabozos sino que también á mordaza.

DAMOS las gracias á quien corresponda, por la atención dada á la indicación que hicimos en nuestro primer número.

Hoy se ha dado principio á la construcción de la escala en el ángulo sur del frente de la Fábrica Nacional de Licores.

Bien por los que atienden las indicaciones de todos.

## La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles: y se exponen A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

E. LAPORTE.

## A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse a nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y a precios equitativos.

Paulino Andón & C.

San José, Septiembre 27 de 1895.

## GALERIA FOTOGRAFICA

DE

### H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS.

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

### VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido o los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas, que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan a luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva a los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bzealao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuel es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima; el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## IMPRENTA

DE

### "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O: n° 336.

## OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

## INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, a precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas a precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

## Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

## Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

## Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 5

## Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ Mª PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª—Nº 336—(este).

## TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentan recibos, etc., etc.